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———昌平工会推进职工文体活动建设纪实

把把职职工工文文化化软软实实力力做做出出““硬硬功功夫夫””
□本报记者 周美玉

低门槛、 高质量， 这是昌平区职工对
工会开展的文化体育活动的普遍看法。 如
今， 昌平区各级工会组织举办的无论是运
动会还是文化艺术节， 职工们的参与热情
都很高， 就连企业也不再有影响生产的想
法。 大家都认为， 不同行业和不同企业在
一起交流切磋 ， 开阔了眼界 ， 增进了友
谊， 提高了技艺。 可以说， 昌平区工会在
推进职工文体活动建设中 ， 把职工文化
“软实力” 做出了 “硬功夫”。

文化干事： 从零基础教起

每周一和周四的下午， 昌平区总工会
的文化干事李勐都准时走进城北街道活动
中心的大礼堂， 这里有30多人站在合唱台
上等他 。 这是城北街道永安社区的合唱
队， 李勐每周来两次， 为他们教授演唱技
巧。 “每次走进礼堂都很感动， 我能感受
到队员们对演唱的热爱， 这是对精神文化
的一种追求。” 李勐说。

这支合唱队于两年前成立， 是因为大
家对歌唱的爱好而聚在了一起， 但是没有
正规的学习过唱歌的技巧， 也没有专业的
人来指导 。 “我刚接触这支合唱队的时
候， 感觉到大家的热情都很高， 但是对唱
歌的技巧一点儿都没有掌握， 只知道扯脖
子喊， 怎么用气都是一窍不通。” 李勐毕
业于中国音乐学院， 曾在北京市总工会去
年举办的 “北京声音” 职工歌手大赛上获
得美声组一等奖。 去年， 被昌平区总工会
作为人才引进到工人俱乐部， 负责指导职
工演唱工作。

听说昌平工人俱乐部来了一位名牌大
学毕业的专业演唱人才， 合唱队赶紧派代
表来到工会， 要求进行演唱方面的指导。
此后， 每个周一、 周四的下午， 李勐都会
赶到礼堂， 为合唱队上声乐课。 其他单位
内部举办活动 ， 李勐也要去指导 ， 做评
委， 忙的时候实在分身无术。 有的时候白
天实在忙， 李勐就晚上去为合唱队进行指
导， 碰上合唱队要参加比赛， 周末也抽出
自己的时间。

“对他们进行基础声乐培训， 也对每
个人进行声音修饰 。” 专业的指导老师 ，
外加认真学习的队员， 使合唱队的水平提
高很快。 “其中有一位40多岁的大姐非常
认真 ， 每一次上完课 ， 都会找我单独探
讨 。 以前她不会用气 ， 发出的声音特别
细， 现在喉咙打开很多。” 李勐说。

李勐的付出和队员的努力没有白费，
今年北京市第八届老年合唱大赛上， 合唱

队凭借 《沂蒙颂》 和 《在那遥远的地方》
荣获银燕奖 。 这是合唱队取得的最好成
绩。 比赛当天由于有其他工作， 李勐没有
去参加他们的比赛。 评出结果后队员的第
一件事， 就是向李勐报告好消息。

前几天， 在国家大剧院举行的优秀职
工合唱队演出， 城北街道合唱队也在受邀
之列。 另外， 在今年12月4日举办的职工
艺术节闭幕式上， 第一首歌也是合唱队演
唱的。

工人俱乐部： 职工群众的文化乐土

在昌平区总工会所在的昌平广电大厦
一层 ， 有一个面积近300平方米的展厅 ，
目前正在进行 “昌平区女子书画展”， 这
是昌平区委宣传部、 昌平区总工会、 昌平
区文联联合举办的。 此次共展出了昌平女
职工的98幅作品， 包括山水、 人物、 静物
等内容， 还包括几幅书法作品。

至于为什么特地举办 “女子” 画展，
“因为女职工有独到的视角和审美， 所以
要提供一个平台给她们自我展示的机会。”
昌平区总工会副主席王亚茹介绍举办这个
展览的想法。

这个展厅属于昌平区工人俱乐部， 利
用率非常高， 往往一个展览撤展的同时，
另一个展览就开始布展， 用昌平区工人俱
乐部主任周彩霞的话说， 这是个 “无缝使
用” 的展厅。 女子书画展撤展后， 马上将
展出昌平区马池口中心小学和昌盛园小学
孩子的书法作品。 “这展览日期是早就排
好的， 全都是紧密衔接。” 周彩霞说。

凡是基层职工的作品都可以在展厅展
览， 都是免费使用展厅。 去年年底， 工人
俱乐部为一位离休老干部进行了一次展
览， “老人家70岁时， 以零基础的状态学
画画 ， 到80岁时 ， 我们为他办了一次展
览， 展出了他70多幅作品。” 周彩霞认为
这是对很多退休职工的一种激励。

目前， 昌平区工人俱乐部有7名干事，
囊括了唱歌、 跳舞、 摄影、 书画等方面的
专业人才。 “每名干事都经常下基层， 对
职工的文体活动进行指导。” 周彩霞介绍，
“例如我们举办了贯穿全年的摄影讲座 ，
平均每月开办一次讲座， 同时还组织职工
出去采风。” 摄影讲座深受广大职工的喜
爱， 全年有近千人次职工参与。 为了满足
高水平的职工摄影需求， 俱乐部还聘请了
中国摄影家协会的专家， 为职工讲课。

“目的就是想方设法让广大职工都能
参与到文体活动中来， 工人俱乐部就是为

广大职工打造群众文化乐土， 而不是单独
为一小拨文体爱好者提供空间。” 王亚茹
强调这一点 。 摄影展 、 书画展 、 乐器演
奏、 演唱比赛、 演讲比赛、 征文比赛、 踢
踏舞、 运动会……近两年来， 昌平区总工
会举办了各种文体活动， 以求更多地覆盖
到广大职工。 工人俱乐部为职工做好专业
辅导 ， 不定期为职工安排各类讲座 、 培
训， 使职工在兴趣的基础上， 进一步提升
才艺特长， 最大限度发掘自身潜力。

文体活动： 要低门槛更要高质量

在昌平区工会的组织下， 职工广泛参
与文体活动。 拿每届书画展来说， 得到了
基层工会和区内广大书画家及书画爱
好者们的响应。 职工根据主题精心创作，
踊跃参展， 一年一度的昌平职工书画展收
到作品都在 300件以上 ， 遴选展出作品
200件以上。 “可以说， 在昌平书画界所
举办的各类展览中规模是最大的。” 周彩
霞说。 职工摄影展每次也能收到近千件来
稿。

门槛的降低， 并不意味着各种活动质
量的降低。 纵观每届展览， 名家推出创意
佳品， 新秀奉上新的探索， 基本囊括了昌
平职工书画家们的精品力作。 “书法作品
在体式上， 真草隶篆行五体兼备； 在内容
上， 诗词文赋文体皆具， 时代感强； 在形
式上， 条幅、 中堂、 斗方、 手卷、 册页各
擅其长， 耐人寻味； 美术作品， 国画、 油
画争奇斗艳 ， 传统 、 现代手法鲜明 ， 人
物、 山水、 花鸟相得益彰。 基本上代表了
昌平书画界的水平。” 周彩霞对职工书画
作品给予很高的评价。

书画展的成功得益于昌平区总工会对
书画队伍特别是书画骨干的培养。 “工人
俱乐部先后免费组织了近百人次职工书画
骨干到安徽黄山 、 广西巴马等地写生采
风， 开阔了书画家们的视野， 提高了他们
的写生能力和感悟能力， 为提高创作水平
奠定了基础。”

通过举办各种活动， 昌平区推出了一
批优秀文化艺术作品， 扩大了昌平区总工
会职工文化工作的知名度， 也扩大了昌平
职工音乐、 书法、 美术、 摄影人才在全市
的影响。 例如， 在第九届首都职工文化艺
术节文学作品征集中， 区总工会孟繁全的
组诗 《故乡人物素描》 获得三等奖； 区总
工会自创的职工健身操 “自由飞翔”， 引
起市总工会的高度重视， 被确定为全市推
广项目。

记者 ： 工会为何把职工文化建
设作为重点来推动来部署？

王亚茹 ： 目前 ， 年轻人成为职
工队伍的主体 ， 他们的职业发展愿
望增强 ， 对精神文化需求迫切 ， 更
需要我们工会组织在维护职工劳动
和经济权益的同时 ， 更加注重职工
文化建设 ， 维护职工的精神文化权
益 。 将推动职工文化的 “软实力 ”
能够转化成企业发展 、 职工成长的
“硬功夫 ”。 开展职工文化建设 ， 可
以丰富职工文化生活 ， 陶冶职工情
操 ， 强健职工体魄 ， 增强企业的凝
聚力和向心力。

记者： 工会在开展文体活动中，
发挥着什么作用？

王亚茹 ： 职工有要求 ， 发展有
空间 ， 我们工会就应当负起责任 ，
加强引导 ， 争取为群众性的文体活
动搭建更广阔的舞台和交流的平台。
工会充分发挥群众性组织的独特优
势 ， 积极策划 、 组织 ， 并具体实施
富有时代气息的文体活动 。 开展职
工文体活动是提高职工身体素质 、
激发工作热情的有效载体 ， 是工会
工作的传统 ， 同时也应是新时期对
工会工作新的要求 。 今年 ， 昌平工
会举办了职工运动会 、 职工艺术节
等活动， 许多参与的职工深有感触，
觉得参加大规模的活动 ， 不同行业
和不同企业在一起交流切磋 ， 开阔
了眼界， 增进了友谊， 提高了技艺，
希望以后能够经常参加这样的大型
活动。

记者 ： 企业发展和职工文体活
动有关系吗？

王亚茹 ： 有很大关系 。 通过文
体活动培养职工良好的道德品质 ，
培养遵守纪律， 顾全大局的好作风，
还可以通过活动让职工互相学习 ，
互相帮助 ， 相互信任 ， 从而得到精
神上的升华 。 通过文体活动可以培
养职工竞争意识和进取精神 。 实践
证明 ， 丰富多彩的文体活动 ， 不但
在稳定职工思想情绪 、 促进安全生
产上有简单说教所达不到的作用 ，
而且可以使职工的心灵得到抚慰 ，
在一定程度上改善职工的生存状态，
化解企业存在的一些不和谐因素 ，
使职工在自己的 “精神家园 ” 里施
展才华 。 这对企业凝聚力 、 不断发
展有意想不到的作用。

发挥工会优势
打造职工文化家园

昌平区总工会副主席 王亚茹


